

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothée de Lieven : 1836-1856](#)[Collection](#)[1850-1857 : Une nouvelle posture publique établie, académies et salons](#)[Collection](#)[1854 \(1er janvier-21 décembre\) : Dorothée, une princesse russe, persona non grata à Paris](#)[Item](#)[104. Val Richer, Dimanche 25 juin 1854, François Guizot à Dorothée de Lieven](#)

## 104. Val Richer, Dimanche 25 juin 1854, François Guizot à Dorothée de Lieven

Auteurs : **Guizot, François (1787-1874)**

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

### Les mots clés

[Femme \(portrait\)](#), [Guerre de Crimée \(1853-1856\)](#), [Napoléon III \(1808-1873 : empereur des Français\)](#), [Politique \(Analyse\)](#), [Politique \(France\)](#), [Presse](#), [Réseau social et politique](#)

### Relations entre les lettres

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

### Présentation

Date 1854-06-25

Genre Correspondance

Editeur de la fiche Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

### Information générales

Langue Français

Cote 3850, AN : 163 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 17

Nature du document Lettre autographe

Support copie numérisée de microfilm

Etat général du document Bon

Localisation du document Archives Nationales (Paris)

Transcription

104 Val Richer. Dimanche 25 Juin 1854

Assiégez-vous encore, ou n'assiégez vous plus Silistrie ? Quelles que soient les lois

sur la presse, c'est là un fait qui pourrait se dire, et qu'on devrait savoir. Puisqu'on n'affirme rien, j'en conclus que vous assiégez toujours. Mais si le siège continue comme il a commencé, vous y laisserez tous vos généraux.

La nomination du général Hess comme chef de l'armée d'opérations semble dire que le Duc Melzi a raison, et que l'Autriche vous fera la guerre. A ce sujet, je change d'avis tous les jours.

Je suis charmé que le monde vous arrive à Ems. Je vous vois déjà de quoi peupler votre salon le soir. Vous faites, perdez et refaites bien souvent votre fortune de société, petite ou grande. Que devient cette petite Duchesse Melzi ? Est-elle toujours un peu étrange ?

Je ne puis croire que vraiment et d'une façon durable, le beau temps vous vaille moins que le froid. Ici enfin, nous avons beau et chaud depuis deux jours. J'en jouissais pour vous comme pour moi. Ne me gâtez pas mon soleil en vous en plaignant.

Vous n'avez probablement pas lu le grand rapport de M. de Persigny à l'Empereur sur son ministre de l'intérieur. Moi, je l'ai lu et avec intérêt. C'est fait sérieusement, sincèrement et avec une conviction qui ne manque pas de force. Seulement, il y a dans le gouvernement, plus de questions, et les questions sont plus grandes, et plus compliquées que ne le croit M. de Persigny. Il est trop aisément content. Rien ne trompe plus le pouvoir absolu que l'extrême facilité qu'il rencontre d'abord, et quelquefois assez longtemps. On nous rendait, à nous, le Gouvernement trop difficile ; il est, ou plutôt il paraît trop facile aujourd'hui. Autre écueil.

Midi

Je ne m'attendais guère tout à l'heure, en vous parlant de M. de Persigny, que le Moniteur m'apporterait sa retraite. Je n'ai pas un mot de commentaire de Paris ; mais il me paraît impossible que cette retraite n'ait pas un sens politique, et plutôt un sens pacifique qu'un autre. Adieu, Adieu. G.

Je me trompe, on m'écrit que M. de Persigny est remplacé pour deux causes ; comme s'étant expliqué trop durement sur quelques personnes, et comme bouleversant et faisant à la fois languir l'administration. Vraie disgrâce personnelle et purement d'intérieur, dit-on.

## Citer cette page

Guizot, François (1787-1874), 104. Val Richer, Dimanche 25 juin 1854, François Guizot à Dorothée de Lieven, 1854-06-25

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 31/12/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/5404>

## Informations éditoriales

DestinataireBenckendorf, Dorothée de (1785?-1857)

Lieu de destinationEms (Allemagne)

DroitsMarie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-

ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution – Partage à l'Identique 3.0.  
Lieu de rédactionVal-Richer (France)  
Notice créée par [Marie Dupond](#) Notice créée le 26/09/2023 Dernière modification le 07/11/2025

---

Sous que Montalembert part dans bon juir, non  
plus pour Billy, non pour Contrevalle. Personne  
ne comprend vraiment frise son affaire, ou  
peut-être l'ignore, ou épliche ce qu'il a exprimé;  
on ne trouve rien si on ne veut pas se résoudre  
à une connaissance de bon sens. C'est une  
situation.

page huitante.

Et ce que le camp que vous, buvez ne sent pas  
pour quelque chose dans cette invitation de l'Autriche  
de la bouche. Une autre marche y fera peu  
attention. S'il y a cela pour ce cause suffisance  
en France.

Passez donc au viennois ! Ils avoit mal  
à la gorge depuis bien longtemps.

Je ne sais pourquoi j'y crois que nous  
verrons dans une crise, bonne fortune.

Adieu, Adieu,



104

2352  
Paris. Dimanche 25 Juin 1839

Attirez-vous encore ou n'allez-  
vous plus à Vienne ? Quelles que soient les con-  
siderations, c'est là un fait qui pourrait de-  
cire ce qu'en devrait savoir. Mme Guizot m'affirme  
que, j'en rendu que vous atteignez longtemps, mais  
si le voyage continue comme il a commencé, vous  
y laisserez tous vos gouraux.

La nomination du général Hess comme chef  
de l'armée députation semble dire que le duc  
Metternich a raison et que l'Autriche voulait faire la  
guerre. À ce sujet, je change d'avis sur le  
point.

Je suis charmé que le monde vous arrive à  
Vienne. Je vous vois déjà de quoi peupler votre  
salon le soir. Vous ferez, perdrez et referez bien  
souvent votre fortune de Société, petite ou  
grande. Que deviendrez cette petite aristocratie helvétique ?  
Est-elle toujours aussi peu étrange ?

Je ne puis croire que vraiment et d'une  
façon durable, le beau temps vous vaillle  
moins que le froid. Si enfin, nous avons bon

8

et dans depuis deux jours. Ne j'aurais pas  
lui comme pour moi. Ne me gâter pas avec  
cela et veux ce plaignant.

Dem n'avez probablement pas lu le grand  
rapport de M<sup>e</sup> de Tessigny à l'empereur sur  
son ministère de l'intérieur. Ainsi je l'ai lu  
et vous ai parlé. C'est fait brièvement, sans  
remarquer avec une aversion qui ne manque  
pas de force. Toutelement il y a dans le rapport  
plus de questions, si la question  
soit plus grande et plus compliquée que ne  
le fait M<sup>e</sup> de Tessigny. Il est trop aisément  
content. Rien ne tempe plus le pouvoir  
absolu que l'optimum facilité qu'il rencontre  
d'abord, et quelques fois assez longtemps. On  
saurait peut-être, à nous, le gouvernement trop  
difficile ; il est, au plaisir il paraît trop  
facile aujourd'hui. Autre conseil

### III.

Je ne m'attendais guère tout à l'heure, en vous  
parlant de M<sup>e</sup> de Tessigny, que le ministre  
se rappelerait sa révolte. Je sais par un mot de  
l'immunitaire de Paris, mais il me paraît impossible  
que cette révolte soit par un des politiques, et

plutôt un peu par hasard. Mais, alors

je ne tempe, on verra que  
M<sup>e</sup> de Tessigny est remplacé presque tout de suite,  
mais il faut expliquer trop directement que  
quelque personne, et comme boutevrant le faisan  
à la fois tanguer l'administration. Mais disgracie  
personnelle du nouveau ministre, etc. ou